

衆第七回議院会通商産業委員

昭和二十五年四月七日(金曜日)
午前十一時二十二分開議

同外四件〔板本六太郎君紹介〕(第二
三一四号)

貴様の職務を行します。

連上 鉄道との関連を切り離しません
従来しばく研究会とか、協議会とか
主義家、二つとも反対派に付

悪影響を及ぼすおそれがあるから、この趣旨から行つて取締法と言うより、むしろ火薬類保安法と云つた方が

委員長代理 瑞事神田 博君

理事小金義照君 理事濱谷雄太郎君
理事今澄勇君 理事有田喜一君

出席政府委員	阿左美廣治君 江田斗米吉君 高木吉之助君 中村 幸八君 前田 正男君 伊藤 憲一君	岩川 與助君 關内 正一君 福田 彰治君 田中 一君 高橋清治郎君 田代 文久君
--------	--	---

通商産業
官 帳
靖君
長村 貞一君
（通商化學局長）
委員外の出席者

電気料金値上げ反対並びに集団住宅における電気料金制是正に關する譲
願（風早八十二君外一名紹介）（第一回）
一七〇号

請願（石原圓吉君紹介）第11101号
電気料金改訂に關する請願（風早八
十二君紹介）（第二三一五号）
の審査を本委員会に付託された。
本田の會議に付した事件

が、現在火薬の生産につきましては、年間計画を立て、関係向きの承認を得ましてやつておるような状態であります。元来ボツダム政令によつて、定められておりますように、兵器、彈薬——彈薬の一部分として、火薬の基業用の部分

となつてゐるが、むしろ火薬類保全法といふべきではないか、私はかう思つたのです。これは言葉の問題だ」と思ひます。されどそれまでありますから、その名称のよつて来るゆえんが、いわゆる從来の官僚取締り精神が、

うちにはようなごつゝい言葉ができるて参
つたのであります。趣旨はまったく保
安という意味の方が重いと考えております
ので、場合によりまして委員会等
の御意向が、そこに重点的にお集まり
の場合におきましては、政府としては

○外三件〔岡田春夫君紹介〕(第二二一)
同〔河口陽一君紹介〕(第三七九号)
同外三件〔大野伴睦君紹介〕(第二二二)
八〇号)
同〔上林與市郎君外三名紹介〕(第二二三)
三一三号)
連合審査会開会に関する件
火薬取締法案(内閣提出第一二二九号)
参考人より意見聽取に関する件
○小金委員長代理 これより通商産業委員会を開会いたします。
神田博君の見えられるまで、私が委

だけは、通商産業大臣の許可を得て、承認される範囲でつくることができるようになりますので、いまだ一般的に火薬というものを自由企業的な面から、一つの事業として考へるのは早いのではないか、かような觀点もあります。ことに銃砲火薬取締法との關係

それに対する意見であります。お考へ方がわかりましたから、この問題につきましては、また他日同僚諸君と諮りますて、われわれとして考えたいと思います。

が、この法律と労働基準法との関係がどうなつてゐるか、あるいはこういふ法律につきましては、組合の方から言いますと、労働運動を制限するようになりますと、いろいろと解釈される向きがあるので、この際明確にこの関係がどうなつてゐるかということを、はつきりしていただきたいと思います。

は、共産党、社会党の各委員の方から繰返しお尋ねをいただいたわけであります。これは労働基準法に対しまるで例外的な特別法でないことはもちろんであります。あらゆる労働法規といふものは、この法規と並行的に効力がある。この取締法によりまして、労働運動を制約したり、干渉したり、あるいはこれを規制いたしたりする面は、いさざかも残つておらないのであります。あくまでも労働に對します諸問題は、現行の労働法規によつてお取扱いを願えればよろしい、かのように考えます。

の中にやはり取締りの必要上都道府県の吏員が現場に臨みまして検査をする、あるいは警察官が現場に臨みまして検査をする等の規定がありますので、それらが行き過ぎになりますと、あるいは非常な圧迫になる。かような考え方もあるうと思います。これは運用の問題でありますので、十分にこの点は適当な訓令なり指令なりを出しますとして、あやまちなきを期したい。かよううに考えておる次第であります。

○有田(喜)委員 現在も相当これに対して弊害もあるようですが、現在とておられる措置、政府は相当現場官吏に対しても訓令あるいはいろいろ御注意をされておると思いますが、さよくなこともありますしょ。私はそういうふうに善意に想定するのであります。が、そういうことは無関心であるのか、もしとつておられるようないろいろな事例があるならば、この際教えていただきたい。

○宮幡政府委員 従来の銃鉄火薬類取締法によりまして、行き過ぎの点があつたりあるいは労働問題を圧迫したようなことがあつたという事例については、具体的にただいま思い出せませません。後刻長村化学局長からもありましたら、その点について申し上げることにいたしたいと思います。従来はやはり法制の不備もありまして、いろいろの点において欠けるところがありましたが、今度は技術主任者あるいは取扱い主任者というようなものを設けました。自主的な御配慮を願う、かよな方向に進んでおりますので、従来に現われました弊害が、もしもあるといたしまして、あくまでも事業主と労働者の間にお話しを進めていただきまして、

○有田(尊)委員 この法律によりますと、たとえば四十三條におきまして立ち入り検査というのがあります。もちろんかような規定のある趣旨は私はわかりますが、ややもするとこれが濫用になりますが、やはりせぬか、という懸念を私は抱くのあります。ことに鑑察官が必要のある場合には、この消費場所その他火薬の保管場所などに立ち入りまして関係者に質問する。この法の趣旨は私はわかりますが、先ほど来言いますように、末端行政官吏になりますと、この趣旨を曲解していわゆる脅圧的なことになりはしないか、ことに危険物でありますから、これは労資とともに注意し合つて行かなくてはならぬことと思します。いたずらに摩擦を起すことは、私は非常にまずいと思います。これに對して政府はそういうことはこういうふうにするということを、具体的に考えておられるならば、この際はつきり示していただきたい。

法制の上において是正されようと思いま
すが、なお御心配の点等につきましては、これは実際問題でありますから、十分考慮いたしまして、さようなあやまちを繰返さぬよういたしたいと考
えております。
○有田(高)委員 これは小さい問題で
すが、四十三條で「帳簿書類その他必
要な物件を検査させ」——帳簿書類を
検査させとあります。これはどうい
う趣旨のものでありますかお伺い
いたしました。
○長村(政)府委員 四十三條によります
検査をいたす場所は、ここに書いてあ
ります。よく火薬類の製造所、販売
所、火薬庫、消費場所保管場所、つまり
火薬が置いてあるところであります
。こういう場所には必ず火薬がこう
いう状態で、こういうふうに置いてあ
るというのが帳簿書類、その他で明らか
になつておるはずでござります。そ
ういうことを記載しております帳簿書
類を見る、こういう意味でございま
す。
○有田(高)委員 もつと小さい問題で
あります。が、警察官が関係者に質問す
ることができるとなつておりますが、
どういうことをねらつておられるので
すか。危険を予防するために質問する
というのはどうも間が抜けておるよう
な感じがするのですが、これはどうい
うのですか。
○小金委員長代理退席、神田委員長
代理着席
○長村(政)府委員 これはそれどの製
造の場所なり、販売の場所に現に存在
いたします火薬が、どういう状態にな
つておるか、どういうふうな形で保管

し、どういふ性質のものがあるかといふようなことを、その場所につきまして質問することが主眼でござります。
○有田(喜)委員 そういうことはわかつて、そこで警察官は何か阻止する権限は持つておるのでしようか。この法律におきまして、質問しつばなしでは何にもならないと思うのですが、どういうふうな措置をおとりになるか。
○長谷川政府委員 この法律ではここにござりますように、質問をするだけのことです。その結果判明しました事情で、何か処置することがございますならば、本来の警察の立場に立ち返りまして、その程度で処理する、こういうことになります。

○有田(喜)委員 警察官、警察吏員といふのは、火薬類に対しまして相当の知識を持つておるのでしょうか。

○長谷川政府委員 火薬類は特に爆発の危険その他があるのでありますので、そういう危害防止の見地から、警察官等もその方面に對してある程度の知識は持たなければならぬ、かよう考えております。

○有田(喜)委員 私はここにお互いの誤解が生ずるやえんがあるのでないかと思うのであります。質問しつばなしで、本来の警察官の立場で、この位置をするとおつしやいますけれども、その点が明確になつていらない。従つて警察官がこういふところに入つて行つて、労働運動にタッチするのではない、かという——政府から言えば誤解、また労働者の方から言えばそら考えるのもむりはないと思うのでありますが、その辺のところを法律でもう少し明確にするなり、あるいは政府において言

明だけではどうもはつきりしない。もう少しみんなに理解できるように、はつきりとされることが私は必要ではないかと思うのであります。どうお考え

になりますか？

定しておりますように、立入り検査をいたしますけれども、これは「関係者の正当な業務又は行為を妨害するものであつてはならず、且つ、犯罪捜査のために認められたものと解してはならない。」という一種の注意的な訓令的な規定を設けたのでございます。こうしたことから、明瞭にしたつもりでございます。

お分かりておられるのですが、どうもこれではつきりしておるかどうか。関係者認め正当な業務又は行為を妨害するものであつてはならず、且つ、犯罪検査のため認められたものと解してはならない。それはわかるのですが、私の言うのは、労働問題が起つたときが問題になるので、正当な行為ではあるかも知れませんが、正当な業務とはあるいは言えないともしれない。ここに私は問題があるのじやないか。

○畠政府委員 ただいま御指摘の上うな問題も、ことに「正当な業務又は行為を妨害するものであつてはならず」というこの訓令的な規定によりますと、正当な労働運動等は当然これを妨害してはならぬという趣旨を表わしておりますつもりでござります。

○有田(喜)委員 この問題は相当問題になると思います。要するに双方の誠意の問題と言いますが、それを素直に

どう考えるかということになると思します。しかし信頼ができない情勢に対しましては、これはあまり真正面からそうお人好しに解釈できないことも当然だと思います。これについて私ももう少し考えたいと思うのですが、またこの質問は他日に譲ることにいたしました

次にお伺いしたいことは危害予防規程であります。これは私しろうとあまりよくわからないのですが、この危害予防規程の許可といいますか、認可を受けることになつておりますが、その必要記載事項はどういうことになつておりますか。この法律ではこの点が明確にされておらないのですが、それを教えていただきたい。

各種の具体的規定にならなければなりません。前提と申しますか、各種の製造の場所の構造とか、あるいは製造方法とかいうものにつきましての一一種の通常的全体に共通な技術上の基準は、これは通産省の方として考えなければならぬ問題だと思います。その技術上の基準の骨子につきましては、お手元に過日資料として差上げたものがあると存じます。その骨子に基きまして、それをさらに工場ごとに具体化して、予防規程の内容にいたしたいと考えております。

○長村政府委員 これは結局省令等によりましてきめることになるわけであります。その具体的な内容をまだ確定いたしておりませんけれども、資料としてあとで差上げます。

○有田(嘉)委員 現在はこういう作業主任者の免状については、どうされておりますか。

○長村政府委員 現在もこれとまつたく一致しておりますが、この種の主任者はございます。

○有田(嘉)委員 しかばね今回の中によって従来のいろいろの資格とか、そういうものを相当改変される見込み

業主任者免状又は火薬類取扱主任者免状は、それぞれこの法律の規定による火薬類作業主任者免状又は火薬類取扱主任者免状とみなす。」これによりまして、そのまま存続させるつもりでござります。

10. The following table shows the number of hours worked by each employee in a company.

何百條となります。しかもこれに対しまして度量衡器に関するいは許容誤差の規定等、技術面にわたるものも本法に入れたいと思いまして、非常な努力を拂つております。関係向きもさような意向のよう推察して当方としてはやつております。その結果きわめて大部な法律になる。さような欠陥もある。しかしこの火薬法につきましてはさような計量法など、大部なものにならうと思いませんので、最大漏らさず法律の中に盛りたい。かよな意味で考えたのであります。遺憾ながら技術方面的基準といふものにつきましては、必ずしも軌を一にすることができない。さようなことで省令にゆだねまして、省令にゆだねることによつて、実施面において、何らかの不便があるという場合におきましては、政府としても十分考えまして、適切なる処置をとりたい。とりあえずお手元に配付いたしましたような要項で省令を設けたい、かよに存じております。

○有田(喜)委員 時間も大分おそくなりましたので、今伺いました答弁では不満であります。が、他日に質問を留保いたしまして、本日の質問はこれで打ち切りたいと思います。

○神田委員長代理 この際お詣りいたしました。先日の理事会におきまして、本案審査の参考とするため、民間の関係者その他本案に対する意見を有せられる方々を、参考人として本委員会に出席を求め、その意見を聽取することと決定いたしましたが、これについてお詰りいたします。理事会の決定通り参考人より意見を聞くことといたしまして、参考人の選定、その他参考人に関する手続等は、あけて委員

長に御一任を願いたいと思ひます。さように決定するに御異議はありませんか。

「異議なし」と呼ぶ者あり

○神田委員長代理 御異議なしと認めます。そのように決定いたします。なお、意見を聞く日時は、来る十二日水曜日午前十時よりとし、参考人の数は四名、うち経営者一名、学識経験者一名、労働組合側二名といたしまして、その人選は道つて御通知いたしますが、各参考人の発言時間は、一人十五分間以内と決定しております。

次に連合審査会開会の件についてお詣りいたします。目下、法務委員会におきまして審査中の商法の一部を改正する法律案は、株式会社につきまして、資本調達の便宜をはかるため受権資本制度及び無額面株式制度を採用いたしまして、商法の一部を改正する法律案につきまして、法務委員会と連合審査会を開会いたしました。なお、明八日は先刻決定いたしました通り、商法の一部を改正する法律案につきまして、法務委員会と連合審査会を開会いたしました。本委員会の次会は、先に申し上げました通り、来る十二日午前十時であります。

これにて散会いたします。

午後零時十九分散会

のであります。この際、この機会に連合審査会を開会いたしてはいかがと思うのであります。が、このようにとりはからうに御異議はありませんか。

「異議なし」と呼ぶ者あり

○神田委員長代理 御異議ないと認めます。明八日午後一時より商法の一部を改正する法律案につきまして、法務委員会と連合審査会を開くことと決定いたします。

本日はこの程度にとどめまして、午後一時よりは通商産業省設置法等の一部を改正する法律案につきまして、内閣委員会と連合審査会を開会いたしました。なお、明八日は先刻決定いたしました通り、商法の一部を改正する法律案につきまして、法務委員会と連合審査会を開会いたしました。本委員会の次会は、先に申し上げました通り、来る十二日午前十時であります。

これにて散会いたします。

案の説明を聽くとともに、法務委員会に対し連合審査会開会の申入れを行つた。その後、本委員会は付託議案の審査に日を追われ、法務委員会におきましてをいたしておつたのであります。が、そも、多数の議案をかかえておりますので、すでに理事会等におきまして、本委員会におきましては、明八日午後一時より連合審査会を開き得る予定と相なつておる旨、委員長に連絡があつた